

Poincaré serpent major

À l'École polytechnique
avec l'élève Poincaré

« Je suis entré hier à l'école et je n'ai pas encore eu une minute de repos, à cause de toutes les nouvelles corvées qui incombent à ma nouvelle dignité de major. »

Henri Poincaré à sa mère, le 3 novembre 1873

Reçu premier, Poincaré intègre l'X avec le grade de sergent major. En tant que *serpent*, il est chef d'une *salle* : constituées d'une dizaine de *cocons*, les salles sont au cœur de la scolarité polytechnicienne.

6

« J'ai été voir le géné à propos d'un cocon qui avait 8 jours de prison; il a été très chic. »

Henri Poincaré à sa mère, juin 1875



Belle d'Études. Temps de travail. (Paris 1893)

En tant que major, il fait office de délégué : sa promotion le *dévisse* à la direction pour négocier une *prolonge* ou la clémence envers des élèves *consignés* pour avoir été *rat*, pour *chafut* ou encore des prouesses de *jodot*. À des fins de rapport de forces, ces négociations peuvent elles mêmes impliquer *chafuts* et menaces de démissions collectives des *serpents*.

Dans cette « guerre continuelle de tracasseries dont je supporte tout le poids sans en avoir, je le répète, la responsabilité », Poincaré déploie des tactiques diplomatiques qu'il compare à Machiavel pour préserver le soutien de ses *cocons* sans pour autant compromettre son aspiration à une carrière scientifique.

Sa correspondance porte un éclairage rare sur la réinvention de rituels, *bahutage* et *séance des cotes*, visant à incorporer chaque élève dans sa promotion, unie face à l'encadrement militaire comme avec les promotions précédentes et à venir : un même corps polytechnicien solidaire face au temps.